

*Las noticias que tenemos de ellos no son desalentadoras, porque a pesar de contar con crecido número de tropas, no tienen ni la mitad del equipo é instrucción de las nuestras. En el departamento de Tarapacá tendrán como 12 á 14 mil soldados entre peruanos i bolivianos armados con rifles de diversos sistemas. Ocupan posiciones bien escojidos i desplegan una vijilancia extrema en toda la costa de modo que apenas divisan un buque nuestro cuando principian las correteadas i afanes para prepararse a la defensa. En honor de la verdad debo decirte que se manifiestan mucho mas animosos i activos de lo que jeneralmente se esperaba de ellos i que esta guerra no será para Chile tortas i pan pintado como se ha creido por la gran mayoria de nuestros compatriotas. Lo peor es que hasta ahora no aparece un solo hombre que se manifieste capaz de llevar a cabo esta empresa que vá á decidirse exclusivamente por la superioridad física de nuestra raza, sobre los descendientes de los quichuas i aimaraes de la altiplanicie boliviana, que forma el grueso de las fuerzas de los aliados. Los híbridos de indio i español ó africano que pueblan los valles de la costa peruana, son tal vez menos débiles físicamente que los indios puros, pero mas viciosos i menos sufridos que ellos para soportar las fatigas de la guerra.*